

xión del Prof. Peter Hünermann (cfr. STROMATA, XLI, julio-diciembre 1985, especialmente pp. 177).

C. Bazarra, *¿Qué es la Teología de la Liberación?*, Paulinas, Buenos Aires, 1985, 71 págs. El autor aborda muchos de los innumerables interrogantes de esta temática, y quiere presentar los fundamentos teológicos, antropológicos y eclesiológicos. La obra toca los siguientes puntos: aproximación a la T. de la L.; su cristología, su antropología, su eclesiología; Dios en la T. de la L., exposición de la Instrucción de la Sagrada Congregación para la Doctrina de la Fe sobre el tema. Obviamente que todo esto en apenas 71 páginas indica que se trata de una mera presentación del tipo divulgador, con lo que supone de cierta superficialidad, sobre todo en el uso de terminología que puede resultar equívoca y dar lugar a interpretaciones no del todo afinadas al respecto.

R. Jiménez, *Sumario sobre la teología de la liberación*, Universidad Católica del Táchira, San Cristóbal (Venezuela), 1984, 130 págs. Luego de plantear epistemológicamente el problema de la relación entre fe, ciencias humanas y praxis tanto en la Doctrina Social de la Iglesia como en una de las corrientes principales de la teología de la liberación, el autor estudia las convergencias y divergencias entre ambas en cuanto a la concepción epistemológica de las relaciones entre teología y ciencias sociales. En un tercer capítulo critica al marxismo en cuanto éste se presenta como ciencia social. Luego se dedica a estudiar epistemológicamente la relación entre teoría y praxis y, por último, da interesantes perspectivas para una concepción cristiana de la praxis. Estimamos que este libro da valiosos aportes epistemológicos para la comprensión de la Doctrina Social de la Iglesia, pero se alimenta de prejuicios en lo referente a la teología de la liberación y a importantes autores de ésta, que no pueden ser interpretados como si todos compartieran las posiciones de los liberacionistas más radicalizados.

R. Jiménez, *Tres temas candentes en Puebla: teología de la liberación, marxismo, democracia*, Cedral, Bogotá, 1982, 141 págs. Esta obra trata de tres problemas centrales de la problemática teológico-social latinoamericana, que fueron tocados por Puebla y que subyacieron a muchos de sus debates: teología de la liberación, marxismo, democracia. Su intención es presentarlos a través de un análisis de los contenidos del Documento, refutando —en lo referente a los dos primeros temas— ciertas interpretaciones del mismo propuestas por algunos teólogos de la liberación. Ofrece una bibliografía selecta, referida sobre todo al tercer tema.

P. de Laubier, *El Pensamiento Social de la Iglesia. Un Proyecto Histórico de León XIII a Juan Pablo II*, Cedral, Bogotá, 1983, 225 págs. Se trata de un estudio sintético del Pensamiento Social de la Iglesia desde hace un siglo. El autor busca presentar el núcleo, el principio formal de todo este pensamiento, quien le da coherencia y sentido. En el cap. I el autor presenta a León XIII y los fundamentos del pensamiento social de la Iglesia. El cap. II está dedicado a los Papas de Pío X a Pío XII, su magisterio, el proyecto cristiano en un tiempo de Crisis. El tercer capítulo trata de los Papas Juan XXIII, Pablo VI y Juan Pablo II y la formulación de las condiciones requeridas para una "civilización del amor": los derechos humanos. El autor, Profesor de Sociología en la Universidad de Ginebra, es erudito en la materia. Esta obra tiene un enfoque original y resulta de una extrema claridad. A la vez tiene la cualidad de ser inspiradora de solu-

ciones a los problemas sociales, mostrando cómo la doctrina social de la Iglesia supone un proyecto cristiano como analógico, capaz de aplicarse a realizaciones diferentes guardando ciertos elementos típicos comunes. Se trata, pues, de un excelente trabajo para la introducción y estudio del tema, especialmente para los laicos.

#### PATROLOGIA

*Les Constitutions Apostoliques*, I, Sources Chrétiennes, N. 320. Du Cerf, Paris, 1985, 356 págs.

Tertullien, *Exhortation a la Chasteté*, Sources Chrétiennes, N. 319, Du Cerf, Paris, 1985, 215 págs. Estas dos nuevas publicaciones de Sources Chrétiennes tienen la calidad, tanto de contenido como de presentación, que le son características. Las *Constituciones Apostólicas* resultan las primeras en su género, pues se trata de un código de derecho canónico del año 380. Este libro primero está destinado a los laicos, en cambio el II se dirige a los presbíteros y a los obispos. La traducción, la introducción y el aparato crítico están a cargo de M. Metzger, Profesor de la Facultad de Teología Católica de Estrasburgo. Más conocida es la *Exhortación a la Castidad* de Tertuliano, presentado aquí con una excelente introducción, texto crítico y comentarios por Claudio Moreschini, Profesor en la Universidad de Pisa. La traducción está a cargo de Jean-Claude Fredouille, Profesor en la Universidad de Lyon.

Juan Crisóstomo, Santo, *El Sacerdocio*, Edic. Paulinas, Buenos Aires, 1985, 159 págs.

Cirilo de Jerusalén, Santo, *Catequesis*, Edic. Paulinas, Buenos Aires, 1985, 312 págs. Dos obras que integran la colección Orígenes Cristianos, y que son publicadas en la traducción directa del texto original por Luis H. Rivas. La traducción es buena y viene a llenar una necesidad para nuestro público. Una breve introducción sitúa al Autor y a la Obra. Estas publicaciones, de buena calidad, no pretenden ofrecer un aparato crítico o comentarios especializados, sino simplemente buenas traducciones con las que la obra pueda llegar al gran público. Felicitamos estos dos logros.

L. Lies, *Origenes' Eucharistielehre im Streit der Konfessionen. Die Auslegungsgeschichte seit der Reformation*, Innsbruck, Tyrolia, 1985, 421 págs. En este libro, *Doctrina eucarística de Orígenes en la polémica de las confesiones*, el autor hace un seguimiento de la interpretación que desde el Renacimiento han propuesto los teólogos católicos y reformados del concepto de Eucaristía en Orígenes. La intención del libro es en último análisis ecumenista y por eso el autor trata de desarrollar en los últimos capítulos una concepción de la eucaristía en la que la configuración dogmática, el desarrollo histórico y la praxis litúrgica se expresen equilibradamente.

Agustín, Santo, *Obras Completas de San Agustín, XXVI, Sermones (6º) 339-396*, BAC, Madrid, 1985, 917 págs. Este nuevo volumen de las *Obras Completas de San Agustín* incluye los índices bíblicos litúrgicos y temático de todos los 'Sermones' y la BAC concluye así la publicación del *Sermonario completo*. Los sermones tratan en este tomo sobre 'temas diversos'. El Índice litúrgico es de gran utilidad para la predicación, pues siguiendo el actual orden litúrgico muestra dónde encontrar las referencias al tema en los sermones agustinianos.

H. G. Link (Ed.), *Apostolic faith today*, World Council of Churches, Geneva, 1985, 281 págs. El libro *Fe apostólica hoy* es una colección de documentos esenciales en el área de 'Faith and Order', organismo de The World Council of Churches. Comienza con los credos de la Iglesia primitiva —el Credo Niceno Constantinopolitano (381), El Credo de los Apóstoles y el Credo Atanasiano—; luego continúa con diversas confesiones de los siglos XVI y XVII, para concluir con documentos del Movimiento Ecueménico del S. XX. El objetivo es preparar el camino para una confesión de fe común en la que coincidan los cristianos, buscando construir desde lo que nos una.

*Los Dichos de los Padres del Desierto*, traducción e introducción de M. de Elizalde O.S.B., Ediciones Paulinas, Buenos Aires, 1986, 270 págs. Ya hemos hablado, en otra ocasión, de los Dichos o Apotegmas de los Padres (cfr. Stromata, 36 [1980], p. 133-137). La presente edición es más completa que la que entonces presentábamos: es la alfabética, pero completada con los apotegmas suplementarios —que no se hallan en Migne, editados por J. Cl. Guy— y con numeración corrida, de acuerdo a la introducida por Dom L. Regnault en su traducción francesa. Esta traducción se publicó por primera vez en la revista Cuadernos Monásticos, a partir del año 1971; pero su actual presentación facilita su lectura.

S. Agustín, *Confesiones*, Ediciones Paulinas, Buenos Aires, 1986, 327 págs. Libro clásico en la espiritualidad de la Iglesia, y que nunca deja de ser actual. La presente edición tiene unas breves introducciones a cada Libro, y algunas breves notas al pie de página. La traducción es de fácil lectura: respecto de la edición mejicana anterior, de 1980, la presente ha hecho algunas correcciones de léxico o de formas expresivas, con el fin de hacer más comprensible un difícil pensamiento agustiano.

#### MORAL

J. M. Moretti y O. de Dinechin, *El desafío genético*, Herder, Barcelona, 1985, 176 págs. Este libro es fruto del diálogo entre un biólogo y un moralista. El biólogo explica las nuevas posibilidades en estos campos relacionados con la genética. El moralista deduce los interrogantes que se plantean a la conciencia de cada individuo y a los responsables de la vida pública. Se derivan de ello interrogantes que suscitan pasión o angustia. ¿Tenemos derecho a realizar todo aquello que es técnicamente posible? ¿Quién puede decidir, y en nombre de qué? Se nos lanza un reto: el de saber articular las posibilidades técnicas con la exigencia ética del ser humano. La obra se compone de cuatro partes: la ingeniería genética, las malformaciones congénitas, la inseminación artificial y la contracepción. Jean-Marie Moretti, doctor en ciencias en 1948, ha trabajado en la Facultad de medicina de París, como investigador del C.N.R.S., desde 1953 hasta 1968. Ha sido profesor de bioquímica en la Facultad de ciencias de Montpellier (1968-1977). Olivier de Dinechin es director del Instituto de estudios sociales del Instituto católico de París, profesor de teología moral en el Centro Sèvres (París) y director de "Cahiers de l'actualité religieuse et sociale". Un libro interesante y de mucha actualidad.

J. R. Pollock, *François Genet: the man and his methodology*, Università Editrice Gregoriana, Roma, 1984. El protagonista de esta obra, *François Genet: el hombre y su metodología*, se presenta actualmente como una figura de limitada importancia. Sin embargo posee aspectos sugerentes,

aún para nuestra época, que el autor busca rescatar en su trabajo, básicamente proyectado a su Teología Moral, la cual, según piensa, bien merece un estudio hermenéutico para una recta valoración de sus verdaderos aportes, que los tiene. Los temas tratados son los fundamentales para comprender al hombre y a su probabiliorismo: su vida; su relación con el jansenismo, y la consecuencia de su arresto y prisión por Luis XIV; su metodología en su articulación, en su práctica y en su estructura externa. Finalmente Pollock dedica el último a las conclusiones a derivar para la época actual. Una buena bibliografía completa los méritos de la obra.

J. Schuster, *Ethos und kirchliches Lehramt*, J. Knecht, Frankfurt am Mein, 1984, 413 págs. La obra, *Ética y Magisterio de la Iglesia*, considera una de las cuestiones más importantes para la vida cristiana, por decir más candentes: hasta dónde se extienden las dimensiones de lo moral, que pueden caer bajo una declaración oficial del Magisterio eclesial. La investigación comienza por el estudio del binomio, "fides et mores" a partir de los Concilios y las constituciones o declaraciones oficiales. Sigue determinando la relación entre la autoridad y el valor de las normas morales en dos perspectivas: la de las declaraciones magisteriales a partir de León XIII; la de los nuevos artículos sobre este particular. Estas dos perspectivas también son tomadas con respecto al tercer tema, el de mutabilidad e inmutabilidad de las normas morales. Finalmente el autor propone su opinión acerca de las posibilidades y los límites del Magisterio eclesial en las cuestiones atinentes a la moral. Es un libro enriquecido con numerosas notas y que ofrece un buen material para pensar este asunto tan fundamental.

X. Thévenot, *Homosexualités masculines et morale chrétienne*, Cerf, París, 1985, 326 págs. El autor del libro, *Homosexualidades masculinas y la moral cristiana*, no ha pretendido hacer un trabajo de vulgarización, sino una investigación ética y teológica donde no falten los aportes científicos necesarios, especialmente los psicológicos. Por eso no teme utilizar un lenguaje bastante técnico y presentar tesis con diversos grados de certitud, sin excluir interpretaciones de trozos de la misma Escritura. La obra consta de cuatro partes: la primera es una encuesta de donde emergen las conductas de los homosexuales cristianos, su culpabilidad, su ética declarada, y sus relaciones con la Iglesia o con Dios; la segunda tiene el carácter de una investigación científica y social, que considera su etiología, sus repercusiones, y su situación en la sociedad; la tercera mira la homosexualidad en función de la Biblia y de las concepciones sostenidas por algunos teólogos; finalmente la cuarta discute diversas cuestiones actuales relacionadas con lo ético y lo pastoral.

J. Doré (Dir.), *Ethique, Religion et Foi*, Beauchesne, París, 1985, 270 págs. Este Volumen 43 de la Colección 'Le Point Théologique' reúne bajo la dirección de J. Doré a eminentes teólogos en torno al tema '*Ética, Religión y Fe*'. Tres partes principales agrupan a los numerosos artículos, luego del capítulo preliminar a cargo del Director. En primer lugar se presenta la problemática de la ética actual, en segundo lugar se vuelve a las fuentes bíblicas —Proverbios, San Pablo, San Agustín y Santo Tomás— para acabar con algunas propuestas de ética cristiana respecto del aborto, la política, el Derecho Canónico y la responsabilidad de los cristianos. La conclusión la retoma Doré tratando el tema de Ética cristiana y universalidad. Un interesante aporte de conjunto de la U.E.R. de Teología y de Ciencias Religiosas de París.